



学校だより

9月
第6号

- 心も体もたくましい子
- ◎進んで考え工夫する子
- いつも仲よく助け合う子

令和4年9月1日
小金井市立小金井第一小学校

夏季休業日の取組と2学期の教育活動に向けて

校長 浅野 正道

今年度も、例年どおり42日間の夏季休業日となり、今日からまた、子供たちの元気な姿が学校に戻ってきました。夏季休業日の取組として、3年振りに、7月31日（日）から2泊3日で6年生の清里林間学校を実施することができました。

5月30日（月）から3日間行った、5年生の鵜原移動教室でも同様ですが、宿泊を伴う校外学習を通して、僅か3日間であっても子供たちは大きく成長します。今回、始業や終業のチャイムが一切鳴らない生活において、6年生の子供たちは、しおりや仲間を頼りに、今何をすべきか、次は何を行うのか、常に自分たちで考えて行動することができていました。同じ山梨県の甲府市で、この夏の最高気温となる39℃を超える中、1日目の飯盛山ハイキングでは仲間同士が声を掛け合って歩き、2日目の森林体験でもグループ内でよく協力して、貴重な間伐体験や探求活動に、とても真剣に取り組めました。2日目夜のキャンプファイヤーでは、レク係が頑張っていて進行中、恥ずかしがらずに皆が一生懸命フォークダンスを行う様子が、とても素敵で素晴らしかったです。感動しました。

3日間の林間学校を終え、学校に戻って帰校式を行いました。1日目の出発式の時は子供たちの表情が全く異なり、達成感や満足感、そして、最上級生としての責任感が一人一人の姿からあふれていました。2学期以降、その成果を、本校のリーダーとして様々な機会に発揮することを期待します。

教職員の取組としては、8月19日（金）に本校を会場として、東京都小学校社会科研究会の夏季研究会を開催しました。来年度の11月10日（金）には、本校が全国小学校社会科研究協議会東京大会の会場校の一つとなり、社会科や生活科、生活単元の公開授業を行います。それに向けて、今回都内から多くの先生方が参加して、一日、本校教職員と一緒に授業づくりのための協議をしました。各学年分科会に分かれて、少人数グループで和やかな空気の中、真剣な話し合いが展開されており、お互いに学びを深め合うことができ、大きな成果が上がっています。2学期からの授業においても、その学びの成果を確実に生かし、子供たちが主体的に考え、話し合い、表現する授業を継続します。

さて、1学期中に小金井市教育委員会では、市内小学校4年生以上の児童と、市内中学校全学年の生徒を対象として、「授業における対話についてのアンケート」を実施しています。本校で取り組んでいる対話を重視した授業を、各学校でもどの程度行っているのか、このアンケート結果から見えてきました。本校では、全17問のアンケートのうち、「考えを話し合うことは好きだ。」「最初はグループの考えがばらばらだったけれど、話し合っていくうちに新しい考えをつくり出したことがある。」「最初は自分の考えがまとまらなかったけれど、友達と話をすることで自分の考えがはっきりしたことがある。」「友達と話し合うことで、じっくり考えることができ、考え方は一つではないのだと気付いたことがある。」の4項目において、「とてもそう思う」と回答した児童の割合が、いずれも全小学校の平均値より6ポイント以上も高く、日常的な授業の成果が顕著に表れました。すなわち、全学級で子供たちが主体的に考え、話し合い、表現する授業を継続してきていることにより、子供たちは授業における対話の楽しさや意味、その成果を実感できていることが分かります。

さらに、昨年度の6年生が取り組んだ、文部科学省の「全国学力・学習状況調査 質問紙調査」においても、「5年生までに受けた授業では、課題の解決に向けて、自分で考え、自分から取り組んでいましたか。」「学級の友達との間で話し合う活動を通じて、自分の考えを深めたり、広げたりすることができていますか。」の両項目で、いずれも「とてもそう思う」の割合が、東京都及び全国の公立小学校の平均値より10ポイント以上も高いことが分かりました。こちらも、上述したとおり、日常的な授業の積み重ねにおいて、子供たちは主体的、対話的で深い学びを体現できているといえます。

2学期も、これまでどおり、新型コロナウイルス感染症対策に十分に留意しつつ、毎日の教育活動を充実させて参ります。2学期は、運動会や展覧会という大きな学校行事に取り組みますが、日々の教育活動の根幹となるのは毎時間の授業です。子供たちが学ぶ力を着実に高められるよう努めます。

清里林間学校

6年生は、7月31日(日)～8月2日(火)、2泊3日で清里林間学校に行ってきました。6年生にとっては、最初で最後の宿泊学習でした。初めてのことで、不慣れなところもありましたが、集団行動の大切さを学び、友達との絆もより深まったことと思います。身に付けた力を2学期からの様々な行事で発揮し、さらなる子供たちの成長へと繋げていきます。



学校公開について

本校では、日頃の教育活動を保護者の方々にご覧いただきたく、以下のとおり、今年度第2回「学校公開日」を設けました。子供たち一人一人が生き生きと主体的に活動する姿を、ぜひ、ご参観ください。詳細は、学校から出されるお便りをご覧ください。

日時 令和4年9月17日(土)

8:40～12:10

(セーフティ教室を除く3時間を3分割して参観します。)

150周年記念運動会へのお願い

10月8日(土) 1～4時間目

今年度、本校の開校150周年を記念して、150周年記念運動会を開催します。昨年度と同様、表現運動と徒競走のみの発表を行います。また、今年は10月7日(金)の1時間目から3時間目で、児童鑑賞日を設定し、他学年の表現発表を鑑賞できる機会を設けました。保護者の方の参観は、入れ替え制となります。詳細は、学校だよりと同時配布の、別紙ご案内をご覧ください。

また、各学年で、表現運動の衣装・用具等へのご協力をお願いします。詳細は、学年便り等でご確認ください。

学校公開日と同様に、当日は保護者の方の自転車での来校をお断りさせていただきます。近隣施設への駐輪もご遠慮ください。やむを得ない事情がある場合は、事前に担任までご相談ください。

各ボランティアへの御礼

夏季休業日、植栽の水まきをお手伝いいただき、ありがとうございました。地域ボランティアの長谷川様、地域コーディネーターの富澤様はじめ、大勢の地域・保護者の皆様、子供たちのご協力のおかげで、植物が元気に育っています。小金井第一小学校では、2学期以降も、各種ボランティアを募集して参ります。皆様のご応募を、お待ちしております。

体罰スローガンを制定しました!

STOP 体罰 NO 暴言
～体罰をしない させない 許さない～

体罰根絶に向けて
笑顔で対応 組織で連携
を宣言します!

東京都教育委員会
学校長 小金井市立小金井第一小学校

9月 学校行事予定表

日	曜	学校行事・児童活動等
1	木	始業式 午前授業
2	金	給食始 教科書配布 6年・梅計測
3	土	
4	日	
5	月	TV朝会 5年計測
6	火	4年計測
7	水	3年計測
8	木	なかよし班活動 2年計測
9	金	1年計測 クラブ⑦
10	土	
11	日	
12	月	TV朝会
13	火	全学年4時間授業 (2年3組 5校時 研究授業)
14	水	
15	木	
16	金	クラブ⑧ 卒業アルバム撮影
17	土	学校公開日 全学年4時間授業 セーフティ教室
18	日	
19	月	敬老の日
20	火	運動会特別時程始 教育実習始 避難訓練
21	水	1～4年生 4時間授業 係児童打ち合わせ(5、6年生)
22	木	
23	金	秋分の日
24	土	
25	日	
26	月	TV朝会
27	火	
28	水	1～4年生 4時間授業 係児童打ち合わせ(5、6年生)
29	木	
30	金	委員会⑥

20日(火)から、運動会特別時程が始まり、高温が予想されます。練習期間中は、水筒、汗ふきタオルの用意、日々の体育着の洗濯など、児童の健康・衛生面への配慮をお願いします。

2学期からの時間講師等について

これまで、初任者研修後補充等で週14時間、講師として授業を行っていた大里久美子先生が、1学期末で退職となりました。2学期からは、新たに片貝翔先生が講師として加わります。そして、他の講師の先生の担当時間数も変更して、また、スクールサポートスタッフの大堀由紀江さんが、9月1日から副校長補佐となります。